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在广州市率先开放的第一
批 24 个绿地草坪帐篷区，白云
山风景名胜区是当之无愧的“大
哥大”，包括麓湖公园、云台花
园、广州雕塑公园、明珠楼景区
都在它的管辖范围内。

其中，麓湖公园内的聚芳园
大草坪，又称“白云芳草”，占地
8000平方米；明珠楼风景区的牛
岭草坪位于白云山西门入口旁，
面积4万多平方米，是广州为数

不多的全天候开放草坪之一。雕
塑公园西侧草坪约 1.28 万平方
米。其余零散草坪也在 1500平
方米以上，是市内草坪资源最为
丰富的地方。

羊城晚报记者从白云山风
景名胜区管理局了解到，和其他
开放草坪搭帐篷的公园一样，今
年白云山帐篷客数量明显增多。

据工作人员介绍，白云山麓
湖公园、明珠楼景区、云台花园的

草坪是市民最为青睐、热度最高
的帐篷区。其中麓湖公园节假日
接待约2000人,高峰期有85顶帐
篷；明珠楼景区节假日接待约500
人，高峰期每块草坪的帐篷数量5
顶以内；云台花园节假日接待约
100人,高峰期有5-8顶帐篷。

据工作人员介绍，由于提前
做了预案，目前接待压力、草坪
维护、垃圾处理、停车问题尚在
可以承受的范围之内。

近日，市民刘女士通过房产
中介公司买了一套二手房，除了
自己要支付的税费和中介佣金
外，还支付了加急费、评估费、按
揭费等多项收费，且有些收费并
没有相关票据。对此，她提出疑
问：购买二手房究竟需要支付哪
些费用？

羊城晚报记者了解到，目前
广州二手房买卖的费用主要涉
及中介佣金、税费、按揭费等。
除了政府规定的买卖方税费是
统一的外，各中介公司对中介费
和按揭费的收费都有所不同。

二手房交易费用各
有不同

买一套二手房，买家主要涉
及的有佣金、契税、按揭费这三
大费用。其中的契税，政府有相

关的细化的收费标准，比较明
晰。但中介费和按揭费，就会有
较大差别，这也是买家容易觉得

“入坑”的地方。
广州市房屋交易监管中心

和广州市房地产中介协会发布
的《广州市房地产中介信用白皮
书（2021 年）》显示，在二手房买
卖业务中，佣金比率在 1%-2%
之间仍是市场主流，有53.42%的
中介机构采用；佣金比率为 1%
及 以 下 的 中 介 机 构 比 例 约 占
27%；佣金比率在2%-3%范围的
中介机构较2017年和 2019年有
所增加，约占19.2%。

链家天河北大区总监邵红
影和德佑全通地产总经理赖永
荣告诉羊城晚报记者，在他们所
在的门店，佣金一般由买卖双方
共同支付，其中买家需交房屋成
交总价的 2%作为佣金，卖家则

为交纳上述的1%。但如果是老
客户、或者是房屋的成交金额较
大，可以根据实际情况适当给予
一定折扣。

羊城晚报记者了解到，与贝
壳合作的中介品牌，它们的收费
标准一致；但很多该平台外的房
产中介公司，它们的佣金标准并
不相同。比如有些大型中介公
司推出的是买卖双方各收取成
交总价的 0.69%作为佣金；有些
小型中介公司则可以议价，因客
户而异。

按揭费用同样如此。据了
解，目前广州二手房交易过程中
的按揭费主要由两种收费方式，
一种是按单算，每单从 2000-
4000 元不等，也有议价空间，需
要买家面谈；一种是收取贷款总
额的 0.5%-0.8%来计算按揭费，
例如如果贷款额是 300 万元，则

需交按揭费1.5万-2.4万元。

房屋交易合同需认
真通读

“这些年消委会陆续收到一
些 有 关 房 地 产 交 易 的 消 费 投
诉。其中一项重点就是交易不
透明，存在价格欺诈的问题，以
及消费者受到侵害后消费维权
取证难的问题。”广州市消费者
委员会副主任张开仕说。

据广州市房地产中介协会
发布的数据，2021年有关房地产
中介服务的“12345”热线及投诉
案件共计 1296 宗，其中关于“乱
收费”内容多达135宗，包括收费
项目标准不透明，强制或捆绑收
费，或未按中介服务合同约定收
取中介服务费、收取合同约定以
外的费用等。

市民张女士告诉记者，她在
去年买房时担心银行放贷慢，在
听从了房产经纪建议后，加付了
5000元放贷加急费，但银行放贷
并未因此快多少。

面对市场一些收费乱象，广
州有11家房产经纪品牌（广州链
家、广州德佑、住商不动产、置家
地产、21 世纪不动产、住天下、珍
房源、添房置业、房六六、祈安地
产、众誉地产）推出了“按揭0收
费·交易无捆绑”服务承诺，即房
屋交易过程中均为一次性佣金
收费，不收取按揭服务费。张开
仕表示，此举有利于营造放心消
费环境、共促消费公平。

业内人士提醒，买卖双方在
签订合同时，都需认真通读合同
里每一项条款及相关的补充协
议，包括收费明细、违约责任等，
以尽可能保护自身权益。

题题街坊街坊点

羊城晚报记者 陈玉霞在广州买套二手房，究竟要付几种费用？

到白云山搭帐篷
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就相关问题，羊城晚
报记者近日采访中山大学
附属第一医院神经科副主
任医师党超。

党超介绍，在临床领
域，褪黑素并不建议随便
使用。正常人不缺乏褪
黑素，无需额外补充。他
介绍，欧洲药品管理局于
2007 年 6 月批准的一种
2 毫克的褪黑素药物，建
议用于老年患者的短期
失眠治疗，或旅行人士，
调整时差使用。不建议
长期使用，推荐分类为处
方药。

他同时介绍，最新版
本的《中国成人失眠诊断
与治疗指南(2017 版)》给出
结论是“不建议将褪黑素
作为催眠药物来使用。”

据了解，我国卫生部
仅批准褪黑素应用于保健
品中，每日推荐用量为 1-
3mg，申报的保健功能限
定为改善睡眠，并强调有
类风湿等自身免疫症者及
甲亢患者慎用。在西班
牙、意大利等国家，褪黑素
的每天用量有严格规定；
而在比利时、德国、丹麦等

地，褪黑素只能作为药品
出现，受到严格监管。其
中丹麦、英国等国将褪黑
素规定为处方药，不能作
为非处方药销售。

中国科学院院士陆林
曾牵头主编《中国失眠障
碍综合防治指南》一书，他
也被认为是相关领域的权
威。陆林院士表示，不能
夸大“褪黑素”的作用，更
不要滥用“褪黑素”。

陆林院士在公开活动
上说过：“作为医生，不建
议消费者长期服用‘褪黑
素’，这会影响内分泌系
统。吃‘褪黑素’不能解决
失眠障碍，只能暂时性使
用于调节睡眠节律问题，
如倒时差等。”

党超表示：“睡眠障碍
类 疾 病 ，形 成 的 原 因 很
多，一定要尽早就医，规
范诊疗，不要试图通过服
用 保 健 品 替 代 正 规 治
疗。”相关产品应该慎用
慎管，绝对不能在没有医
嘱的情况给小朋友服用。
他本人也不建议成人长期
服用。如需服用建议按药
品管理。

睡不着就吃褪黑素？
专家提醒：长期服用会影响内分泌系统

羊城晚报记者 李春炜
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近几年，褪黑素相关产品被
年轻人士尤其白领推崇为“助眠
神药”，在多次电商活动的销量排
行中，“褪黑素”类产品销量也位
居保健品品类前列。

近日，美国毒物控制中心发
布报告称，褪黑素已成为美国儿
童误服的首位药物，让褪黑素再
次引发关注。对此，有读者表示，
网上关于褪黑素的讨论很多，对
于褪黑素是否有副作用也众说纷
纭，希望能通过羊城晚报得到更
为权威的解答。

近日，美国毒物控制
中心发布报告，称褪黑素
已成为美国儿童误服的
首 位 药 物 ，仅 2021 年 该
中心就接到了 5.2 万例儿
童摄入褪黑素个案报告，
比大约 10 年前增加了 6
倍。上述的 94.3%个案都
是关于小孩子不小心误
食褪黑素。

根据报告，相关案例
近 84%发生在 5岁或以下
的儿童身上，超过 94%的
案例被认为是误服，儿童
自己找到并食用了药物。
褪黑素特别容易发生这种
意外中毒，因为该产品以
片剂、胶囊和液体形式出
售，同时也以甜味软糖的
形式出售，对儿童特别有
吸引力。

据介绍，当地儿童服
用褪黑素过量的症状表现
为导致恶心、头痛、腹泻、

易怒和关节疼痛。
在所有的报告案例

中，有 27795 名儿童需要
到医院接受急诊观察或住
院治疗，主要为消化道症
状，心血管及神经系统症
状。其中，4097 名（比 例
为 需 到 医 院 就 诊 人 数 的
14.7%）需要住院治疗，287
名（比例为需到医院就诊
人数的 1%）需要入住ICU，
5 名重症儿童需要呼吸机
辅助生命支持，2名死亡，
死亡儿童小于 2 岁，分别
为3月和13月大。

报告指出，10 年间由
于商业促销宣传等因素，
褪黑素美国销量猛增至
8.2 亿美元。美国褪黑素
作为非处方药（OTC）可以
在药房随意购买，疫情期
间，2019 年-2020 年美国
失眠人数增加，褪黑素销
量暴涨。

羊城晚报记者近日就
到部分连锁药房尝试购买
褪黑素。驻店工作人员热
情向记者推介多款品牌褪
黑素，并表示“相关产品功
效很好，购买的人很多”。
据工作人员介绍，褪黑素
是“健”字号产品，不需要
医生处方就可以购买，甚
至小朋友过来也能购买。

虽然她不建议儿童服
用，但却认为褪黑素和维
生素差不多，不会产生什
么副作用，“国内国外已经
用了好久了，也没听说过
出什么事情”。

羊城晚报记者注意
到，店内出售的褪黑素有
牛奶等口味，形状和维生
素含片也比较类似。包装
上有标识：“少年儿童、孕
妇、乳母为不适宜人群。”

白领小林服用褪黑素
已经三年，她表示，相比较
国内品牌，她和身边很多

白领一样，更偏向选择海
淘网购国外品牌的褪黑素
产品。

她同时介绍，美国和
加拿大的褪黑素类产品一
般是软糖或者各类水果口
味咀嚼片，对小朋友确实
有迷惑性，“报道中提及的
中毒，应该是小朋友误认
为这些就是水果味的糖
果”。

羊城晚报记者在各大
网购平台查询，多个褪黑
素品牌产品本月内都有“1
万+”的销量，小林提到的
加拿大产品，综合销量也
月销过千。部分其他品牌
国外产品更频出爆品。

有受访白领就向羊城
晚报记者介绍，每天睡前
都会吃一颗褪黑素，“确实
感觉有效果。但长期服用
有没有副作用？看网文说
不会有，但心中还是有疑
惑的”。

专家: 不建议随便使用褪黑素

走访： 部分白领长期服用褪黑素

报告： 褪黑素致多名儿童住院

尽管6月 17日
才是《广州市公园
草坪开放管理指引
（征求意见稿）》征
询公共意见的结束
期。但珠江公园已
于6月 11 日率先试
行帐篷预约制度。

搭 帐 篷 进 入
“预约时代”后，还
会 有 更 多 的 景 区
跟 进 吗 ？ 不 少 街
坊留言，希望记者
跟 进 了 解 。 羊 城
晚报记者 13 日获
悉，市内搭帐篷草
坪 体 量 最 大 的 白
云山风景区，即日
起 也 将 实 施 搭 帐
篷网上预约。

羊城晚报记者昨天尝试了
预约流程，整个过程相当简单。
市民需关注“白云山风景名胜
区”公众号，然后点击“景区服
务”一栏，选择“预约购票”就可
以预约雕塑公园、麓湖公园、明
珠楼景区三大区域的对应草坪。

预约简单，但限制也存在。
羊城晚报记者翻阅相关规

定，发现和《广州市公园草坪开
放管理指引（征求意见稿）》一
样，多个热门户外活动将受到
限制。

工作人员介绍，搭帐篷的市
民需自备帐篷，且只能搭建使用
简易帐篷。帐篷占地面积小于5

平方米，高度不超过1.5米，不能
使用脚钉固定。

此外，帐篷不应全封闭，以
便巡防人员发现安全隐患，及时
提醒或救助。

开放草坪期间，广场舞、太
极、踢毽子、跳绳等健身运动
以 及 羽 毛 球 、足 球 等 球 类 运
动，遛狗、悬挂吊床、放风筝、
放无人机、空中投接物体以及
推拉滑板车、童车、箱包等行
为都被禁止。

为安全起见，使用明火或电
磁炉进行烹饪、烧烤、点蜡烛、泡
茶等高温高热行为也被禁止。

喜欢搭天幕的市民也要留

意，白云山风景区开放区域禁止
使用尖锐物体，包含但不限于钉
子、木桩、立杆扎入草坪等破坏
绿化行为。

根据公园属性的不同，各个
园区还制定了对应的特殊限制
措施，比如雕塑公园明确，禁止
攀爬和破坏雕塑。

据相关负责人介绍，接下
来，景区将加大管理，增派保安、
保洁人员，巡查维护秩序及现场
环境。也将充分发挥白云山体
量大的优势，在草坪选择合适的
草种，较强的恢复能力配合轮休
的科学化养护，开放草坪的同时
营造良好的草坪景观。

白云山风景名胜区管理局
介绍，开放公共草地搭帐篷将近
半年，因情况变化，目前已制定
《广州市白云山风景名胜区管理
局开放草坪管理规定》，包括了
草坪开放区域和时间，以及草坪
使用服务提示和草坪使用温馨
要求。景区制定了《草坪管理应
急预案》，明确当游客量达到最
大承载量时的处置流程。

据介绍，根据新的管理规
定，市民游客在大草坪搭建简易

帐篷，需提前在白云山风景名胜
区公众号上预约。园区将科学
控制游玩时间和区域便于兼顾
草坪养护管理和满足市民游客
游玩需求。

据相关负责人介绍，目前开
放搭帐篷时间为国家法定节假
日与周末的9:00至 18:00，草坪
维护保养期将进行临时围蔽管
理。如遇重大活动、重大疫情、
临时闭园等特殊情况，园区将按
相关指引执行。

此外，周一至周五（非节假
日）是草坪养护期，市民游客不
得进入草坪。

羊城晚报记者看到，目前各
景区均制作了温馨提示牌悬挂
于明显位置，提示游客文明游
玩，同时在明显区域增设分类垃
圾桶、移动垃圾车等,并安排工作
人员及时回收垃圾。据介绍，开
放草坪搭帐篷期间，景区将通过
广播、电子屏等宣传手段和志愿
者引导积极宣传引导文明游玩。
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也需网上预约了
6 月 8 日，广州市林业和

园林局在官网发出了关于公
开征求《广州市公园草坪开
放管理指引（征求意见稿）》
（下简称“指引”）意见的公
告。针对目前火爆的公共草
坪搭帐篷，该指引对部分行
为划出红线，放风筝、无人机
被明确禁止。搭建帐篷将需
要网上预约，10 人以上聚会
需报备。

草坪的问题，小处看是爱
护绿化，大处看却是公众权利
保护的问题。指引的出发点
在于四个字“保护草坪”，为了
这四个字，却可能走向公众集
体愿望的对立面。

当初公园开放草坪，原
因之一是为了迎合民间拥抱
自然的热情。因此，对草坪
的管护，只是保障条件，而不
是准入条件。

就现实而言，露营集中
在周末两天和假日，工作日
基本少人占用，不存在全年
无休高强度毁坏的情况。管
理和维护得力是保持草坪素
质的前提，最明显的就是二
沙岛的草坪：人流量大也未
分区封闭，但是养护状态却
是最好的，甚至成为广州开
放草坪的典范。许多地方的
草坪变坏不是因为踩踏，反
而是因为疏于养护、丢荒不
修所致。

草坪作为公众资产，应
该回馈公众，造福公众。因

此 保 护 公 众 福 利 才 是 出 发
点。比如禁止放风筝是防止
风筝线伤人，这是合乎人情
的。但是放无人机会造成什
么危害，禁飞的法律依据又
是什么，这个较为含糊。至
于草坪的承载能力、耐磨度、
生长恢复的时间、草种的选
择，都是需要科学调研，否则
不该轻易以保护名义限制市
民的使用。

指引所言的网上预约，
实际操作起来也会存在很多
问题。面对一个大草地，要
实现人头控制，就需要监管
人员，也容易存在疏漏。超
过 10 个人不行，那么分批进
入是不是可以？如果控人无
法 实 现 ，指 引 就 达 不 到 效
果。如果控人真能做到了，
露营可能变成了圈养，开放
的价值就会大大减弱。

至于禁止带宠物，禁止
跑步、踢球、踢毽子、跳舞、穿
高跟鞋之类，看似都有点道
理，但深层来说却可能在有
意无意扩大权力的边界。市
民最希望解决的是洗手间和
停车问题，管理方的重点却
可能停留在防范上。规定得
越细，约束就越多，执行就越
难，和人之常情的冲突就会
越大。来自行政管理意志，
如果和民间自发需求和自然
状态背离太多，是很难有支
持度的。好的政策，只有获
得共识才是有生命力的。

帐篷客数量明显增多

多项活动将被限制

市民在草坪上搭帐篷

白云山风景区草坪上经常举办各种活动


